

Medicent Electrón. 2023 oct.-dic.;27(4)

Comunicación

Uso de la Biblioteca Virtual de Salud de Cuba en Villa Clara

Use of the Cuban Virtual Health Library in Villa Clara

Tania Morales Fernández^{1*} https://orcid.org/0000-0002-3294-4511
Aide Teresita Martínez Ramos¹ https://orcid.org/0000-0002-8950-113X
Betsy Rivas Corria¹ https://orcid.org/0000-0001-6055-5700
Sindy Rodríguez Bode¹ https://orcid.org/0009-0006-4997-4078

¹Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas. Santa Clara, Villa Clara. Cuba.

*Autor para la correspondencia. Correo electrónico: taniamf@infomed.sld.cu

RESUMEN

En la actualidad la capacidad de distinguir cuáles son las fuentes que brindan una información confiable es la herramienta más importante para los investigadores. Por tanto, es necesario profundizar en el uso de fuentes de información veraz y actualizada, y la importancia de evaluarlas. Esta problemática toma mayor fuerza en el área de la salud, por lo que las instituciones en cuestión, se han proyectado en este tipo de estudio. Tal es el caso del Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas de Villa Clara, que se propuso evaluar el uso de la Biblioteca Virtual de Salud de Cuba por los bibliotecarios de la red de bibliotecas médicas de



Medicent Electrón. 2023 oct.-dic.;27(4)

la provincia, cuyo objetivo fundamental es satisfacer las necesidades de sus

usuarios.

DeCS: fuentes de información; estudio de evaluación; bibliotecas digitales.

ABSTRACT

Currently, the ability to distinguish which sources provide reliable information is the most important tool for researchers. Therefore, it is necessary to deepen the use

of truthful and updated information sources, and the importance of evaluating

them. This problem takes greater importance in the health area, that is why the

institutions in question have been projected in this type of study. Such is the case

of the Provincial Information Center for Medical Sciences from Villa Clara, which

proposed to evaluate the use of the Cuban Virtual Health Library by the librarians

of the network of medical libraries in the province, whose fundamental objective is

to satisfy the needs of its users.

MeSH: information sources; evaluation study; libraries, digital.

Recibido: 10/03/2023

Aprobado: 11/05/2023

Durante años el foco de atención de la colección y su conservación, ha pasado progresivamente a su organización y luego, a su uso. Si a ello se añade la influencia que ha tenido en los procesos bibliotecarios el desarrollo de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), la existencia y el proceso evolutivo de Internet y su integración en todas las esferas de la vida del ser humano, que han permitido nuevas formas de intercambio y comunicación, se puede apreciar que las bibliotecas han asimilado el uso de estas tecnologías en

provecho de su desarrollo, al integrar recursos y servicios para el trabajo en red. (1)

La aplicación de la tecnología de la información posibilita la definición de una nueva estrategia de desarrollo de las organizaciones documentales. Entre ellas el establecimiento de espacios virtuales, a través de los cuales los usuarios pueden acceder a las colecciones con independencia de las coordenadas espaciales o temporales.

Las bibliotecas virtuales son aquellas que proporcionan contenidos y servicios bibliográficos y documentales de forma no presencial, para ello utilizan medios tecnológicos. Las ventajas que ofrecen se sustentan en la premisa de que todos los usuarios tienen las mismas posibilidades de acceso a los recursos de la biblioteca, independientemente de sus coordenadas espaciales y temporales, ya que es un servicio permanente al que se puede acceder desde cualquier parte y hora, además puede ser utilizado al mismo tiempo por varios usuarios, de manera interactiva. (2)

La Biblioteca Virtual de Salud de Cuba (BVS-Cuba) surge en el proceso evolutivo de Internet a partir del desarrollo de las bibliotecas digitales. Es un proyecto que se funda en la VI Reunión del Sistema Latinoamericano de Información en Ciencias de la Salud, realizada en San José, Costa Rica, en marzo de 1998, y se define como una red de gestión de información, de intercambio de conocimiento y de evidencia científica en salud, la cual se establece mediante la cooperación entre instituciones y profesionales en la producción, la intermediación y el uso de las fuentes de información científica en salud, en acceso abierto y universal en la Web.

Entre sus recursos más importantes se encuentran las revistas científicas con acceso a texto completo, los libros de autores cubanos, las obras de referencia, los repositorios, las bases de datos bibliográficas, entre otras fuentes, servicios y sistemas de información. (1,3)

Es la BVS-Cuba una herramienta necesaria e imprescindible que contribuye a aportar valor agregado a las decisiones, en cualquiera de los procesos sustantivos de las academias científicas de la medicina cubana; de ahí la

importancia de que todos los profesionales de la salud conozcan y dominen los recursos de información, actualmente disponibles en esta plataforma. Estos no son utilizados de forma sistemática y eficiente por los usuarios de esta red, quizás por desconocimiento o subvaloración de la calidad de la información disponible. (4) En la provincia de Villa Clara, como parte del programa nacional sobre la situación de salud en cada uno de los territorios, el Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas se ve inmerso en la investigación de estas temáticas mediante un proyecto de investigación institucional, el cual fue aprobado y se ejecuta actualmente con el objetivo de evaluar el uso de la Biblioteca Virtual de Salud de Cuba por los bibliotecarios de la red de bibliotecas médicas de la provincia.

Se entiende por usabilidad, según la ISO 9241-10: "los métodos que permiten evaluar si un sitio es usable y el logro de metas específicas como efectividad, eficiencia y satisfacción del usuario en un contexto determinado de uso". La principal función de un estudio de usabilidad de plataforma o aplicación web es determinar si estos se sienten cómodos al utilizar determinado software, verificar si tiene la calidad esperada y si facilita el trabajo al usuario. (5,6)

Las técnicas utilizadas para la evaluación de usabilidad de un nuevo producto son diversas, y pueden abarcar métodos de inspección por profesionales expertos en desarrollo de sistemas informáticos; de indagación, para obtener las apreciaciones de los usuarios mediante entrevistas o grupos focales; cuestionarios de usabilidad, muy utilizados y especialmente funcionales cuando es más importante la satisfacción del usuario, y la facilidad de uso que da la fiabilidad del software, unido a aspectos técnicos relacionados con este. (7)

Para el estudio de la evaluación de la usabilidad se tuvo en cuenta la Metodología para la evaluación de los sitios web pertenecientes al dominio sld.cu. En esta se definen seis parámetros: políticas, diseño, estadísticas, información, usabilidad y edición, y por otra parte, dos indicadores.



Los parámetros a evaluar estuvieron en correspondencia con el tipo de sitio. En cuanto a la usabilidad, los indicadores a tener en cuenta fueron la estructura y la navegación. (8)

En ambos indicadores se encontraron deficiencias. En lo referido a la estructura se detectó que no todos los nombres de las secciones, titulares, enlaces en general, y elementos iconográficos, estaban en correspondencia con sus contenidos. En cuanto a la navegación se identificaron 3 deficiencias:

- Los enlaces no vinculaban directamente al contenido que especificaban
- Existencia de enlaces rotos en el sitio web
- Resultados devueltos por el buscador sin estar en correspondencia con la estrategia de búsqueda efectuada

Por tanto, queda en evidencia la necesidad de someter a estos recursos de información a una evaluación periódica por parte de los expertos, y tener en cuenta además, el nivel de satisfacción de los usuarios. Los términos de usabilidad y satisfacción están íntimamente relacionados, por lo que se pueden prestar a confusión. De ahí que haya sido común considerar la satisfacción como una variable de la usabilidad, pues se pueden encontrar en ciertas herramientas, instrumentos y escalas de evaluación, la satisfacción como variable. (9)

Para concluir se puede afirmar que, la necesidad de evaluar los recursos de información se impone como vía fundamental para mantener estos sitios actualizados y que estos realmente cumplan con su objetivo fundamental: satisfacer las necesidades de sus usuarios. En temas de actualización, la información referente a la salud, no tiene cabida para lagunas.

Los sistemas de comunicación y las formas de acceso a la información, así como las distintas herramientas de las que se dispone para ello, tienen una mayor aceptación entre los usuarios cuando estos cuentan con una estructura y diseño de fácil interacción.



REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Vidal Ledo MJ, Alfonso Sánchez I, Zayas Mujica R, Borrell Saburit A, Castellanos Gallardo I, Rodríguez Perojo K. Biblioteca virtual en salud. Educ Méd Sup [internet]. 2013 [citado 28 Nov 2019];27(2):[aprox. 17 p.].Disponible en: https://www.medigraphic.com/pdfs/educacion/cem-2013/cem132p.pdf
- 2. González Durán Y, Fernández T, Pereira P. Evaluación de usabilidad de la biblioteca virtual temática de salud y seguridad de los trabajadores de Venezuela (BVSST-VEN) [tesis]. La Habana: Universidad de la Habana; 2012. Disponible en: http://eprints.rclis.org/30019/1/EVALUACI%C3%93N%20DE%20USABILIDAD%2 http://eprints.rclis.org/30019/1/EVALUACI%C3%93N%20DE%20USABILIDAD%2 <a href="http://eprints.rclis.org/30019/1/EVALUACI%C3%93N%20DE%20USABILIDAD%2 <a href="http://eprints.rclis.org/30019/1/EVALUACI%C3%93N%2 <a href="http://eprints.rclis.org/30019/1/EVALUACI%C3%93N%2 <a href="http://eprints.rclis.org/30019/1/EVALUACI%C3%93N%2 <
- 3. Blanco Aspiazu O. Biblioteca Virtual de Salud de Cuba: una compilación de recursos disponibles para el investigador. Rev Haban Cienc Méd La Habana [internet]. 2017 [citado 28 Nov 2019];16(6):[aprox. 3 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/pdf/rhcm/v16n6/rhcm01617.pdf
- 4. Zayas Mujica R, Fernández Valdés MM. Integración de la red de bibliotecas de Ciencias de la Salud de Cuba para el desarrollo sostenible de la biblioteca virtual de salud regional. Bibliotecas. An Invest [internet]. 2014 [citado 28 Nov 2019];10(10):[aprox. 9 p.]. Disponible en:

http://revistas.bnjm.cu/index.php/anales/article/download/4424/4137

5. Lauterio Martinez JM. Usabilidad en un sistema de gestión del conocimiento: caso Consultoría KM solución [Tesis]. México: Universidad de Sonora;2016. Disponible en:

http://www.repositorioinstitucional.uson.mx/bitstream/20.500.12984/6480/1/lauterio martinezjosemiguelm.pdf



6. Serrano Angulo J, Cebrián Robles D. Usabilidad y satisfacción de la e-Rúbrica. REDU. Rev Doc Univ [internet]. 2014 [citado 28 Nov 2019];12(1):[aprox. 19 p.]. Disponible en:

https://polipapers.upv.es/index.php/REDU/article/download/6426/6490

- 7. Paniagua, Andrés, Diana Bedoya, and Carlos Mera. "Un método para la evaluación de la accesibilidad y la usabilidad en aplicaciones móviles." TecnoLógicas [internet]. 2020 [citado 28 Nov 2019];23(48):[aprox. 19 p.]. Disponible en: http://www.scielo.org.co/pdf/teclo/v23n48/2256-5337-teclo-23-48-98.pdf
- 8. Alonso Galbán P, Valdés Payo L, Rodríguez Perojo K, de la Fuente Valdés L, Crosdale Hunt R, Montes de Oca Gutiérrez P, et al. Metodología para la evaluación de los sitios web pertenecientes al dominio sld.cu. La Habana: Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas (CNICM- INFOMED); 2013 [citado 28 Nov 2019]. Disponible en:

http://jornada2014.sld.cu/index.php/jornada/2014/paper/viewFile/83/2

9. Hermoza Paz LR. Evaluación de la usabilidad de un sistema de información electrónico para el manejo de la información de un programa de tamizaje para cáncer de cuello uterino basado en autotoma y agentes comunitarios de salud [tesis]. Perú: Universidad Peruana Cayetano Heredia; 2018. Disponible en: http://repositorio.upch.edu.pe/bitstream/handle/upch/3842/Evaluacion HermozaPaz-Luis.pdf?sequence=3&isAllowed=y

Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.

